

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 113 (2019)
Heft: 6

Artikel: Kochen vor Wut
Autor: Moser, Geneva
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-868090>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Gefühlsduselei*

Kochen vor Wut

Geneva Moser

Mir gegenüber im Zug sitzt ein Polizist. Er hat die Beine weit geöffnet, beansprucht gute zwei Drittel des vorhandenen Platzes. An seinem Gürtel hängen Schlagstock, Pistole, Taschenlampe und allerlei Gerät. Er streichelt gedankenversunken die Waffe, die ihm zwischen den Beinen vom Gürtel hängt. Eigentlich schreibe ich an einem Text. Hacke in die Tasten. Über die Zusammenhänge von Männlichkeit, Polizei und Waffen will ich mir jetzt keine Gedanken machen. Ich muss mich konzentrieren. Aber ich werde wütend.

Vor mir liegt Literatur zu Yoga und prägenden Persönlichkeiten in der Yoga-Geschichte. Ich bereite einen Vortrag für meinen Yoga-Ausbildungsgang vor. Die Vertiefung in diese Weisheiten ist aufregend. Den Körper als Instrument zu nutzen, um den Geist zur Ruhe zu bringen, begeistert mich. Doch in der Lektüre stosse ich immer wieder auf einengende Vorstellungen von Weiblichkeit: Passiv, empfangend, weich, liebend, mütterlich soll das Weibliche sein. In meiner Recherche tauchen zahlreiche Namen von berühmten Yoga-Lehrern auf, über die in den vergangenen Jahrzehnten zahlreiche Berichte über sexuelle Übergriffe an die Öffentlichkeit gelangten: Pattabhi Jois, Bikram Choudhry, Swami Akhandananda, Kaushub Desikachar ... Eigentlich will ich lernen, aber ich werde wütend.

An einer Organisationssitzung eines linken Projektes: Die Redeanteile sind ungleich verteilt, eine überwältigender Teil der Zeit wird von Männern gesprochen. Die Sprache ist nicht inklusiv. In der männlichen und binären Sprechweise sollen sich alle mitgemeint fühlen. Ich dachte, das hätten wir in den achtziger Jahren schon geklärt und bin wütend.

Im Internet ist ein Artikel zu finden, der Tamara Funiciello bei einer Reise begleitet. Sie besucht Menschen, die im Netz gewaltvolle und verletzende Kommentare über sie geschrieben haben und fragt sie nach ihren Gründen. Ich bewundere den Mut von Tamara und bin froh, dass damit der Anonymität des Netzes etwas entgegengesetzt und gezeigt wird, dass hinter Hasskommentaren echte Menschen stehen – auf beiden Seiten. Dann lese ich unter dem Text die Kommentare, die dem Artikel quasi als gute Beweisgrundlage dienen könnten. Tamara ist zu dick, sollte endlich schweigen, ist frustriert und «untervögelt», steht da. Nur weniger «freundlich» formuliert. Ich weiss, man sollte das nicht lesen, aber schon bin ich wütend.

Ich gehe einkaufen. Ein Schild auf der Strasse wirbt für Uhren. Das Sujet: Ein in die Luft gestreckter Arm mit grosser Uhr daran. So weit unauffällig. Die Hand ist zur Faust geballt, der Arm und die Uhr wohl «männlich». Darunter steht: «Für Ladykiller». Das «killen» soll wohl für unglaubliche Attraktivität stehen. Ich denke dabei eher an Statistiken zu häuslicher Gewalt. Opfer von sogenannten vollendeten Tötungsdelikten waren in den Jahren 2009 bis 2018 fast dreimal mehr Frauen als Männer. Und die Täter mehrheitlich Männer: Im Jahr 2016 beispielsweise waren 76 Prozent der beschuldigten Personen Männer. Der «Ladykiller» macht mich wütend.

Ich treffe ein befreundetes Hetero-Paar auf einen Kaffee. Sie haben vor einer Weile ein Kind bekommen, und ich lerne den kleinen Menschen endlich kennen. Irgendwann geht das Gespräch über in eine politische Debatte. Das Kind schlägt dabei mit dem Löffel auf den Tisch und verteilt

den Nachtisch auf der Tischplatte. Die Freundin kümmert sich, er diskutiert mit mir weiter. Immer deutlicher wird die Dynamik: Sie ist mit der Aufmerksamkeit beim Kind, er bei der politischen Frage, die wir diskutieren. Und es ist nicht so, dass sie beide unkritisch wären, das Patriarchat ihr gesellschaftlicher Wunschzustand und er ein schlechter Vater. Vielleicht ist das alles auch Zufall. Und doch: Sie hört mehr, sieht mehr, spürt mehr, und er findet das Gespräch gerade wichtiger. Und ich werde wütend.

Am 14. Juni trage ich die Wut auf die Strasse. Dort ist Platz für meine Wut. ●

○ Geneva Moser, *1988, ist Geschlechterforscherin und Co-Redaktionsleiterin der *Neuen Wege*. Unter dem Titel *Gefühlsduselei* fühlt sie Gefühlspolitiken auf den Zahn.

★ Gefühlsduselei – Substantiv, feminin [die] umgangssprachlich abwertend